



PRESENTACION

La ciencia política hoy se enfrenta al compromiso de articularse en torno a la problemática del Estado en cuanto núcleo central de reflexión y estudio. En un mundo en el que priva la presencia e intervención del Estado en ámbitos incluso inimaginables hasta pocas décadas, el análisis de su naturaleza y dimensiones, así como de las actividades que despliega y las tareas que desempeña, constituye un foco de atención ineludible para los estudios de la política.

Con esta consideración, **Estudios Políticos** retoma en este número el estudio del Estado mexicano, iniciado en el número anterior, pero centrándose en esta ocasión en la perspectiva histórica del presente siglo.

Los trabajos que presentamos son avances y resultados de investigaciones realizadas por un grupo de profesores del Centro de Estudios Políticos dedicados a investigar una diversidad de problemas bajo la óptica común del proceso de formación y consolidación del Estado mexicano contemporáneo.

A pesar de que cada artículo abarca periodos específicos de nuestra historia política, todos tienen en común la preocupación por buscar la intersección de lo coyuntural con lo estructural u orgánico en su movimiento de influencias mutuas.

Por otra parte, comparten también el punto de partida relativo a la complejidad del universo estatal, que

implica el rechazo a la concepción de un Estado como institución monolítica, enfrascada en un proceso de desarrollo lineal progresivo. De la misma manera, concuerdan en subrayar la importancia de penetrar en las imbricadas relaciones del Estado con la sociedad y en la necesidad de centrarse en las fuerzas sociales —sus relaciones y modos precisos de recrearse políticamente—, en cuanto actores históricos privilegiados.

El interés por incursionar en los orígenes y en ciertos periodos claves de la formación y reorganización del Estado mexicano en el siglo xx, no obedece un afán, de mera indagación histórica, sino de búsqueda de nuevas herramientas para la mejor comprensión de nuestra convulsionada realidad presente.

De tal suerte, los ensayos abordan temas que van desde la Revolución Mexicana, en el entendido que, como han señalado especialistas en la materia, nuestro tiempo histórico está marcado por ese fenómeno de trascendencia no sólo nacional sino continental, hasta coyunturas de severa crisis política que exige definiciones o redefiniciones en la estrategia estatal.

Santiago Portilla se adentra en los orígenes primigenios del Estado mexicano contemporáneo, preguntándose sobre las condiciones que provocaron el estallido de la Revolución. Analiza los años de 1910 y 1911, plantea que el régimen porfirista sucumbió ante un movimiento de insurrección general comandado por fuerzas maderistas. Distingue este levantamiento militar respecto de la lucha político-electoral que lo precediera a partir de las distintas bases sociales que lo sustentaron respectivamente. Así, mientras la oposición electoral maderista fue obra de sectores urbanos, de extracción media y alta, la movilización insurreccional se sustentó en contingentes de población rural y sectores populares.

En un esfuerzo por reivindicar la necesidad de vincular la problemática regional al movimiento de centralización política, condicionante de la formación del Estado posrevolucionario, Javier Rosas aborda, a través del análisis de los casos de Veracruz y Tabasco, el estudio del caciquismo revolucionario, caracterizándolo como nueva fuente de poder que busca imponerse durante los años veinte en forma de dominación a nivel regional. Con objeto de destacar el nexo entre la óptica central y la regional, el autor se centra en el papel que el caciquismo revolucionario jugó en el proceso de institucionalización del poder posrevolucionario.

Con el propósito de comprender el proceso de construcción de las nuevas bases de legitimidad sobre las que se fincara la formada dominación posrevolucionaria, Juan Felipe Leal analiza la experiencia laborista

durante los años de 1918-1928, enfatizando las articulaciones que se producen entre la burocracia sindical, la partidaria y la estatal.

Después de explorar las estrategias y tácticas de lucha que adopta el movimiento sindical, aglutinado básicamente en la Confederación Regional de Obreros de México, sus opciones de organización política y el carácter de los partidos políticos que surgen durante esa década, el autor muestra cómo es en ese periodo que se registra la traslación del eje primordial de las concertaciones políticas de la rama militar, de la burocracia política a un nuevo ensamblaje compuesto por la rama civil de la burocracia pública, el Partido Laborista Mexicano y la Confederación Regional de Obreros de México.

Por su parte, Samuel León aborda el origen de la conformación de la burocracia sindical en nuestro país, reconstruyendo los enfrentamientos de distintos dirigentes sindicales en el Congreso de Fundación de la Confederación de Trabajadores de México. Sin duda el trabajo contribuye a esclarecer un tema vital en la conformación del Estado mexicano.

Por último, incluimos un texto de Rocío Guadarrama que analiza el periodo de crisis política de 1958-1959, enfocando las movilizaciones obreras que se desataron y la respuesta ofrecida por el Estado, a partir de la cual se proyectaría un reordenamiento de la economía, del Estado y de las propias organizaciones sociales.

En la sección dedicada a *Teoría*, presentamos la segunda parte del artículo de Umberto Cerroni titulado "La democracia como problema de la sociedad de masas", traducido por Rosa María Mirón y Germán Pérez. En él, Cerroni recupera las posiciones más genuinamente democráticas de la teoría de las izquierdas, asimismo, efectúa una revisión crítica de la democracia como forma (Kelsen) y el Estado como instrumento (Offe, Luhmann), y también del frecuente rechazo de las normas jurídicas simplemente por ser producto de una sociedad burguesa. En este artículo, Cerroni conjuga las concepciones clásicas de la ciencia política con problemas de una evidente actualidad. Su lectura, más que aconsejable e importante, resulta inevitable en el contexto de la problemática política contemporánea. Queremos nuevamente manifestar nuestro más sincero agradecimiento al profesor Cerroni por habernos permitido publicar este trabajo inédito aún en italiano.

La sección de *Comentarios Políticos* presenta un trabajo de Luis Alberto de la Garza que se centra en el debate sobre las posibles fórmulas que puede impulsar el Estado mexicano para sortear la crisis actual.

A partir de un análisis de los planteamientos y acciones emprendidas por el gobierno delamadradiano durante

los primeros cien días de su gestión, el autor afirma que se está delineando un proyecto reformista orientado a superar viejos esquemas de centralización política y administrativa, así como de desigual concentración política, admi-

nistrativa, y económica. La posibilidad de poner en práctica estas posiciones transformadoras radica en la capacidad para lograr el consenso, en cuanto manifestación expresa de los intereses de las mayorías.